

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 43 (1939-1940)
Heft: 3

Artikel: Herbstgefühl
Autor: Knösel, Heinrich
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-663061>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

seinen Soldaten ab. Neue politische Verhältnisse schienen sich gestalten zu wollen, und Landolt kehrte ruhig nach Hause an seine Staffelei zurück.

Bonapartes Dazwischenkunst hatte zwar diesen Ereignissen bald wieder eine unerwartete Wendung gegeben; allein es entstand infolge der Konsulta von Paris eine Ordnung der Dinge, welche, mit Wiedereinführung des Föderativsystems, die Schweiz beruhigte. Im Jahr 1803 ward in Zürich eine gemägigte Kantonsregierung gebildet, Landolt von seiner ehemaligen Zunft zum Schaf auf die Kandidatenliste gebracht und unterm 15. April durch das Los zum Mitgliede des Großen Rates ernannt.

Mit ruhiger Ausdauer wohnte er allen den ersten, langen, mitunter noch stürmischen Sitzungen bei, in welchen die neuen Verhältnisse entwickelt und bestimmt wurden, und trug, ohne als Redner öffentlich aufzutreten, durch seine Bekanntschaft mit den Regierungsgliedern ab dem Lande und vermittelst des Zutrauens, das er bei denselben genoß, in Privatunterredungen, die sein Witz mit treffenden Einfällen würzte, vieles zu der längstgewünschten Vereinigung der Gemüter bei.

Sobald die neue Verfassung in Kraft getreten, wurde er zum Präsidenten des Zunftgerichtes Wiedikon erwählt. So untergeordnet auch diese Stelle war, so zog er dieselbe doch jeder andern in einem höhern Wirkungskreise vor, um welche

er sich, bei vorgerücktem Alter und überhandnehmender Neigung zur Ruhe, nicht mehr bewerben mochte, schlachtete viele Prozesse, wandte seine früheren Erfahrungen im Richteramte aufs neue an und bedauerte nur, zu großem Spaß seiner Kollegen, daß die konstitutionelle Form ihm nicht mehr gestatte, hier und da einem mutwilligen Tröhler das wohlverdiente Urteil mit dem Stock auf den Buckel schreiben zu lassen.

Dem kriegerischen Zuge, der im Jahre 1804 gegen die verblndeten Gemeinden stattfand, welche sich der neuen Ordnung der Dinge nicht hatten fügen wollen, wohnte Landolt nicht mehr bei, er hätte sich aber ohne Zweifel auch noch in die Reihen gestellt, wenn diese letzten Regungen der Anarchie nicht bald durch eidgenössische Dazwischenkunst beseitigt worden wären.

Seine Gemeindegenossen in der Enge hatten die vielfachen Dienste, welche er denselben während der Unwesenheit fremder Truppen so unermüdet geleistet, nicht vergessen; als Beweis ihrer Dankbarkeit erteilten sie ihm, der früher als Stadtbürger nur Ansäß unter ihnen gewesen, nunmehr, und zwar unentgeltlich, das Bürgerrecht in der Gemeinde.

Wenige Tage nachher (19. Jenner 1805) ernannte ihn die Regierung zum Obersten der Scharfschützenreserve, und nun half er auch diesen wichtigen Teil der zürcherischen Miliz aufs neue organisieren.

Herbstgefühl.

Schon neigt der Tag sich seinem Ende;
Tiefdunkel wird des Himmels Blau.
Es streut als seine erste Spende
Rings in das schweigende Gelände
Der Abend seine Nebel grau.

Ein Frösteln geht durch meine Glieder,
Und tief mein Innerstes erbebt . . .
Ein Rabenschwarm im Auf und Nieder
Auf lautlos schwingendem Gefieder
Zu seinen Heimathorsten strebt.

Nur noch als letzte Lebenszeichen
Der Dommel Ruf im hohen Rohr —
Und aus der Weide kahlen Zweigen
Flieht, meinem Nahen zu entweichen,
Mit schrillem Schrei ein Kauz empor.

Mein Auge sieht Gespenstgesichter.
Jedweder Laut erstickt im Nu;
Es löschen aus des Himmels Lichter,
Und immer dichter, immer dichter
Zieht sich der große Vorhang zu . . .

Stünd' ich nicht hier auf festem Grunde,
Ich glaubte, daß dies Nebelmeer,
Das mich umfließt in weiter Runde,
Das Chaos in der Schöpfungsstunde
Im Anbeginn der Dinge wär'.

Als müßte ich zu Boden fallen,
Ausbreiten meine Arme weit
Und angstgepreßt die Frage lassen:
„Ist dies geheimnisvolle Wallen
Dein Mantelsaum, o Ewigkeit?“

Heinrich Knöfel.